
揭秘

A08版
2011年3月7日 星期一 编辑 徐佳 美编 童珂 组版方芳 校对 陈文彪

被总理问住的时候是常有被总理问住的时候是常有

的的，，这几乎成了我们时常这几乎成了我们时常

谈论的话题谈论的话题。。一一

次在巴黎我驻法使馆次在巴黎我驻法使馆，，曾涛大使谈到他曾涛大使谈到他

一次被问住的情况一次被问住的情况。。大使回国述职大使回国述职，，最最

怕的是总理发问怕的是总理发问，，所以事前总要把驻在所以事前总要把驻在

国的情况准备充足国的情况准备充足。。一次曾大使回国述一次曾大使回国述

职职，，行前照例准备了各方面情况的材料行前照例准备了各方面情况的材料，，

自以为足够了自以为足够了。。不料总理提的第一个问不料总理提的第一个问

题偏偏是曾大使没有充分准备的农业问题偏偏是曾大使没有充分准备的农业问

题题，“，“考试结果考试结果””当然未得满分当然未得满分。。曾大使曾大使

笑说笑说，，好像他专挑你没有准备的问题问好像他专挑你没有准备的问题问。。

““每事问每事问”，”，是总理作调查研究养成是总理作调查研究养成

的习惯的习惯。。我这里只追记下零星的一些我这里只追记下零星的一些。。

接下来，陈毅呷了一口

茶，神情如释重负地谈道：

“恰好这时中央通知我到上

海开军事会议。当时，中央的工作实

际上是由李立三同志主持，因为杨殷

同志（时任中央军事部长）被捕，军事

工作由周恩来同志管。我把红四军的

情况如实地向恩来同志作了汇报，认

为红四军离开毛泽东同志的领导不

行。恩来同志同意我的意见，他要我

代中央起草一封给红四军的指示信，

即‘九月来信’。信的主要内容，就是

把毛泽东同志请回

来，重新担任前委书记。共产党人就

是要这个样子，是非面前不含糊，原

则问题不让步。听了他的话，我心里

是服气的。12月，由我主持在上杭召

开了古田会议，通过了毛泽东同志起

草的红四军第九次代表大会决议案，

批评了各种错误思想，坚持党对军队

的绝对领导。毛泽东同志重新当选

为前委书记。这件事我认为是办得

对的。”此后，两人交往不断，革命友

谊日益深厚。

总理好问，这是我们很熟知

的，常戏称之为“考”。有谁被派去

作接见外宾时的翻译，回来的第一

件事就是告诉大家总理又“考”了

什么，被“考”的人是否“烤糊”了。

专挑没有准备的问题问

翻译同志经常被“烤糊”

由于工作的关系由于工作的关系，，曾多次见过周曾多次见过周

恩来总理恩来总理，，他的音容笑貌在他去世后他的音容笑貌在他去世后

的二十多年来一直使我不能忘怀的二十多年来一直使我不能忘怀。。

这里记下的是我最后见到周总理的这里记下的是我最后见到周总理的

情景情景。。

记得有一次某同志作翻译回来记得有一次某同志作翻译回来

就大叫就大叫““烤糊烤糊””了了。。那次是总理会见那次是总理会见

尼日利亚外宾尼日利亚外宾，，在外宾到前总理问在外宾到前总理问

他他，，你能否说出与尼日利亚接壤的邻你能否说出与尼日利亚接壤的邻

国国？？他随口回答了几个他随口回答了几个，，总理说不总理说不

行行，，要从北至南一个接一个地说要从北至南一个接一个地说。。然然

后就和他一起一个挨一个地数下来后就和他一起一个挨一个地数下来。。

外交部副部长也被问懵了
有一次我亲自在场。那是1972

年8月15日，总理会见喀麦隆外交部

长率领的喀麦隆代表团。在我的旧

笔记本里也查到一条：“总理今

天下午5时半至7时半会见了

喀团。总理精神那样好，真令

人欣慰。总理在两个小时当

中作了许多调查研究，特

别是对非洲和喀麦隆

的历史、地理、山川、河流、人口、交

通、语言，涉及到国际关系中的许多

问题，给我们作出了善于学习的榜

样。听说总理还在会见喀团之前批评

了外交部、外经部的负责同志在签订

经济、技术合作协定时坚持要写上保

护人身不受‘侵犯’等语是大国主义。”

会见时有过一段插曲。在谈到

尼罗河的时候，总理突然问陪见的主

管非洲事务的外交部副部长：尼罗河

的发源地在哪里？这位副部长一时

答不出，忙回过头问后排的亚非司司

长，他也一时语塞。这时翻译没有

翻，总理大笑，对译员说翻给外长听：

我们主管非洲事务的副部长不晓得

尼罗河的发源地，可见业务不熟。说

着又笑起来，刹那间的尴尬局面就化

解了。

陈毅与薄一波的初次相识：

留下终生难忘的印象
1943年12月到1944年3月期间，正值抗战相持阶段，薄一波、陈毅先后到达延安参加整风运

动和党的“七大”，两位神交已久的战友终于见面了。这次接触，给两人终生难忘的印象，多少年

后，仍让他们记忆犹新。

左起左起：：薄一波薄一波、、宋任穷宋任穷、、陈毅陈毅、、滕代远滕代远

据薄一波同志回忆据薄一波同志回忆，，他比陈毅先他比陈毅先

到了一步到了一步。。当时当时，，整风运动已进入总整风运动已进入总

结阶段结阶段。。薄一波和陈毅就是在这时认薄一波和陈毅就是在这时认

识的识的。。薄一波记得薄一波记得：“：“初次交谈初次交谈，，谈得很融洽谈得很融洽，，彼彼

此介绍了自己的经历此介绍了自己的经历。”。”薄一波仔细叙述了他在薄一波仔细叙述了他在

天津等地做地下工作和在山西做统一战线工作天津等地做地下工作和在山西做统一战线工作

的情况的情况，，并谈了工作中存在的缺点并谈了工作中存在的缺点。。

对于薄一波在华北的工作对于薄一波在华北的工作，，陈毅频频点头陈毅频频点头，，

表示赞许表示赞许。。他说他说：“：“能够和阎老锡能够和阎老锡（（锡山锡山））合作合作，，绝绝

对有两下子对有两下子！！不要把我们党内的生活看得尽善不要把我们党内的生活看得尽善

尽美尽美，，矛盾和问题多得很矛盾和问题多得很，，我们走过的路并不平我们走过的路并不平

坦坦。。19271927年南昌起义南下失败后年南昌起义南下失败后，，朱德同志和我朱德同志和我

带领一部分起义的部队带领一部分起义的部队，，从三河坝转战到湘南从三河坝转战到湘南。。

19281928年年44月月，，会师井冈山会师井冈山，，成立了工农红军第四成立了工农红军第四

军军，，朱德任军长朱德任军长，，毛泽东任党代表毛泽东任党代表，，我当政治部主我当政治部主

任任。。我们在井冈山我们在井冈山，，打过胜仗打过胜仗，，也打过败仗也打过败仗。。

19291929年年11月月，，红四军主力转战赣南红四军主力转战赣南、、闽西闽西，，革命根革命根

据地发展了据地发展了，，但随之新问题新矛盾也产生了但随之新问题新矛盾也产生了。”。”

讲到这里讲到这里，，陈毅脸色忽然凝重起陈毅脸色忽然凝重起

来来。。他提到他提到：“：“当时当时，，红四军党内和军红四军党内和军

内存在着单纯军事观点内存在着单纯军事观点、、流寇思想和流寇思想和

军阀主义的残余军阀主义的残余。。66月在龙岩召开了红四军党月在龙岩召开了红四军党

的第七次代表大会的第七次代表大会，，本来是想在解决红军建设问本来是想在解决红军建设问

题的同时题的同时，，加强党对红军的领导加强党对红军的领导，，提高部队的政提高部队的政

治素质治素质。。但是但是，，条件不成熟条件不成熟，，认识不一认识不一，，会上发生会上发生

了争议了争议。。有些同志不习惯于党对军队的绝对领有些同志不习惯于党对军队的绝对领

导导，，强调强调‘‘司令部对外司令部对外’’和军官的权威和军官的权威，，认为认为‘‘自上自上

而下的民主而下的民主’’就是就是‘‘家长制家长制’，’，主张主张‘‘走州过府走州过府’、’、扩扩

大政治影响大政治影响，，不愿做艰苦的创建根据地的工作不愿做艰苦的创建根据地的工作。。

这种意见占了上风这种意见占了上风，，结果把毛泽东同志担任的前结果把毛泽东同志担任的前

委书记给选掉了委书记给选掉了。。会后他离开红四军的领导岗会后他离开红四军的领导岗

位位，，到闽西搞调查研究去了到闽西搞调查研究去了。。我被推举当了前委我被推举当了前委

书记书记。。说老实话说老实话，，这件事我是有责任的这件事我是有责任的，，当然当然，，朱朱

德同志也有一些责任德同志也有一些责任。”。”
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伟人之所以为伟人，一定有普通人做不到的地方。“每事问”，是周恩来总理作调查研究养成的习惯。时时刻刻想着要“实事求

是”，也是他在日常生活中不断重复的标准。

摘自《百年潮》作者：陈乐民

据《人民政协报》


